

Traigo en el cuerpo la sangre del café: voces zapotecas desde la Sierra Juárez de Oaxaca en torno a la cafecultura

Autores:

Magali Martínez Villanueva. Centro Universitario del Sur, Universidad de Guadalajara,
magali.martinez9385@alumnos.udg.mx,

Mario Enrique Fuente Carrasco. Universidad de la Sierra Juárez, fuente@unsij.edu.mx,

Neiber Maldonado Suárez. Centro Universitario del Sur, Universidad de Guadalajara,
neiber.maldonado@alumnos.udg.mx

Mesa temática 3: Participación de actores locales en la gobernanza de recursos de uso colectivo.

Palabras clave: cafecultura, zapotecos, habitus.

Resumen

Introducción y objetivo. La cafecultura zapoteca de la Sierra Juárez de Oaxaca se originó a finales del siglo XIX y fue un pilar económico hasta la década de 1980 (Chassen-López, 2010; Chávez López & Palerm Viqueira, 2016). La desaparición del Instituto Mexicano del Café, la liberalización de los precios, los cambios en el uso de suelo y la incidencia de plagas y enfermedades, pusieron a los cafecultores minifundistas ante una encrucijada. Mientras que algunos optaron por el abandono de sus parcelas, los cafecultores de El Rincón de la Sierra Juárez, mantienen este cultivo pese a sus adversidades (Bolaños et al., 2012; Martínez-Villanueva et al., 2024). Esta investigación se realiza desde un enfoque regional, con el objetivo de comprender las percepciones de los campesinos zapotecos de la región de El Rincón de la Sierra Juárez de Oaxaca, ante la encrucijada en la que se encuentra la cafecultura nacional.

Método. La propuesta metodológica se basa en la investigación cualitativa para comprender las experiencias en la cafecultura a través de las narrativas de las personas involucradas.

Resultados. El estudio proporciona una comprensión del contexto biocultural de la Sierra Juárez de Oaxaca respecto a la cafecultura, a partir de las voces de los campesinos zapotecas. Este análisis se constituye como un diagnóstico situacional, con el potencial de influir en el diseño de políticas públicas enfocadas en el sector rural campesino del país.

Conclusiones. Este estudio revela un conjunto de perspectivas comunes que permiten delinear lo que se ha denominado como un *habitus* entre los cafecultores de la región zapoteca de El Rincón. La noción de *habitus* es una categoría teórico-metodológica que amplía la comprensión de la persistencia de la cafecultura como práctica social, a pesar de las adversidades. Así, se identificó que la producción y comercialización del café no se rige únicamente por la búsqueda de capital económico, sino que está profundamente influenciada por factores culturales y tradicionales que juegan un papel crucial en su continuidad.

Referencia

Bolaños, M. M., de los Santos, J. E., López, J. P., González, A. R., & Osuna, F. S. (2012). Café de sombra en el Rincón de Ixtlán, Sierra Norte, Oaxaca, México. *Grupo Mesófilo, Asociación Civil*, 1–42. file:///J:/arboles/Usos arboles de Mexico/Referencias/Oaxaca/Cafe sombra Rincon Ixtlan.pdf

Chassen-López, F. (2010). *Oaxaca entre el liberalismo y la revolución. La perspectiva del sur (1867-1911)*. Universidad Autónoma Metropolitana.

Chávez López, O., & Palerm Viqueira, J. (2016). Los Pueblos Unidos de El Rincón: desarrollo y crisis de una organización multicomunitaria. *Relaciones Estudios de Historia y Sociedad*, 37(147), 253–297. <https://doi.org/10.24901/rehs.v37i147.179>

Martínez-Villanueva, M., Fuente Carrasco, M. E., & Maldonado-Suárez, N. (2024). La encrucijada de la cafecultura indígena : voces zapotecas desde la Sierra Juárez de Oaxaca. *Regiones y Desarrollo Sustentable*, XXIV(45).